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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Uno cayo por falta de combustible y de otro reservan datos 
Informan sobre desplome del helicóptero tras captura de Caro Quintero; Marina no aclara sobre 
el traslado de mascota a estado de beisbol 

 
Normalistas seguían vivos 8 días después  
El GIEI presenta su cuarto informe 

 
Violan seguridad digital del Ejército 
Hackean archivos confidenciales 

 
GIEI: Salida del fiscal estropea causa contra Murillo y retrasa todo 
Ayotzinapa. El organismo acusa al “entorno” de Gertz de “despojar” a Gómez Trejo del caso; 
“metieron a 20 militares para generar una rebelión en el Ejército”: AMLO 

 
Buscan con noticias falsas reventar caso Ayotzinapa: AMLO 
“Generar una rebelión en el Ejército, entre los objetivos” 

 
Sube Banxico tasa y apunta a más alza 
Decisión. Eleva sus pronósticos de inflación; “tardará en desvanecerse” 

 
Banxico eleva tasa a 9.5%; nivel de inflación seguirá alto más tiempo 
Aplica tercera alza de 75 puntos base de manera consecutiva 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Opositores buscan rebelión del Ejército al ‘dinamitar’ informe 
de Ayotzinapa, dice AMLO  
https://www.milenio.com/politica/amlo-buscan-rebelion-ejercito-dinamitar-informe-
ayotzinapa 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó que 
hay quienes buscaron “reventar” la investigación de la Comisión por la 
verdad y la Justicia del caso Ayotzinapa aumentando el número de órdenes 
de aprehensión contra militares para provocar una rebelión del ejército en 
su contra y porque estaba de por medio la detención del ex procurador 
Jesús Murillo Karam. En la conferencia mañanera, en la que dedicó casi una 
hora al tema, el mandatario negó que existan presiones del Ejército hacia el 
Ejecutivo, en medio de las indagatorias contra militares y, para disipar este 
rumor, reveló que a través de un escrito le ordenó al secretario de Defensa 
que se permitiera la acción penal contra los integrantes de la Sedena 
involucrados en el crimen de los normalistas. 
 
Insuficiente, la estrategia contra el aumento de precios; habrá 
nuevo plan: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/30/economia/020n2eco 
En materia económica, controlar la inflación se ha convertido en la principal 
preocupación de la actual administración por el impacto que tiene en la 
economía popular, sostuvo el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien destacó la confluencia de posturas con sectores productores y tiendas 
de autoservicio para alcanzar un acuerdo y definir un conjunto de productos 
básicos en los cuales se contendrá el alza de precios e incluso lograr su 
reducción en algunos casos. Durante su conferencia matutina, López 
Obrador ratificó que el próximo lunes se darán a conocer los términos de 
este nuevo plan antinflacionario (que sucederá al que se instrumentó en 
mayo). Tras señalar que es un fenómeno mundial asociado a la pandemia y 
la guerra en Ucrania, aseveró que las medidas neoliberales de aumentar las 
tasas de interés para contenerla no son suficientes y, además, detienen el 
crecimiento económico. 
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Critica AMLO que el PAN se monte en la seguridad; remite a 
Creel a SG  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/30/politica/011n1pol 
Si el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel, pretende plantear propuestas sobre la estrategia de seguridad, que 
se reúna con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, sostuvo 
Andrés Manuel López Obrador. Al desechar la pretensión del panista de 
reunirse con él, dijo que el PAN no ha ayudado mucho: ¡cómo utilizar la 
seguridad pública con propósitos politiqueros, electorales! Están mostrando 
el cobre. Respecto al caso de Daniel Tabe, padre del alcalde de Miguel 
Hidalgo, Mauricio Tabe, quien amenazó con un cuchillo a verificadores que 
clausuraron una taquería de su propiedad que operaba ilegalmente, señaló 
que puede haber diferencias de opinión, pero que no nos ciegue el odio; 
somos seres humanos, apostemos a la fraternidad universal. Consideró que 
debe ser juzgado por lo que hizo, aunque él no promoverá ese proceso, pues 
estimó que es seguro que ya está recibiendo un castigo. 
 
Hackean a la Sedena; revelan males de AMLO  
https://www.reforma.com/hackean-a-la-sedena-revelan-males-de-amlo/ar2478681?v=3 
Ciudad de México. - Un grupo de hackers obtuvo archivos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), donde constan comunicaciones de 
carácter interno y en donde se describe el estado de salud del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador. La plataforma Latinus, del periodista Carlos 
Loret de Mola, difundió esta noche algunos de estos documentos, como 
oficios relacionados con la salud del Mandatario mexicano. 
También se difundió el minuto a minuto tras la detención y posterior 
liberación de Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín "El Chapo" Guzmán; la falta de 
personal en la aduana de Cancún; y una carta del Secretario de Marina, 
Rafael Ojeda, dirigida al Secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval. 
Sobre la salud del Presidente López Obrador, el periodista Loret de Mola dio 
a conocer detalles sobre traslados a hospitales, intervenciones, 
recomendaciones médicas y que ha sido diagnosticado con gota e 
hipotiroidismo. Estos padecimientos, se suman a los problemas 
cardiovasculares, de hipertensión y de columna, reconocidos públicamente 
por el Jefe del Ejecutivo. Según los documentos, el pasado 2 de enero, una 
ambulancia aérea del Ejército trasladó al Mandatario al Hospital Central 
Militar de la Ciudad de México, "con diagnóstico grave". Ahí, el tabasqueño 
fue diagnosticado con angina inestable de riesgo alto. 
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Hackers rompen seguridad digital de Sedena; extraen miles de 
documentos, revela Loret  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hackers-rompen-seguridad-digital-de-sedena-
extraen-miles-de-documentos-revela-loret 
El grupo de hackers, autodenominados “Guacamaya”, accedió a 
información de la Sedena y logró un hackeo masivo que sacó a la luz 
algunos de los más polémicos asuntos de seguridad que ha enfrentado esta 
administración.  La información recabada la hicieron llegar al periodista 
Carlos Loret de Mola, quien en su espacio informativo Latinus dio a conocer 
los datos recabados esta noche, especialmente los registros de la salud del 
presidente López Obrador, y lo que sería un ocultamiento de un traslado en 
calidad de "grave" del mandatario. Uno de los documentos revela cómo los 
hijos del Chapo Guzmán "doblaron" al gobierno mexicano en el operativo 
conocido como Culiacanazo, ocurrido el 17 de octubre del 2019.  
 En uno de los correos revisados se pone como ejemplo un parte especial 
del Culiacanazo para que los militares de la Guardia Nacional redacten así 
este tipo de informes. En el documento se hace un resumen de lo sucedido: 
"El Ejército establece que a las 15 horas con 15 minutos “se llevó a cabo la 
detención de Ovidio Guzmán, cumplimentando una orden de aprehensión 
girada el 2 de abril de 2018 por la Corte Federal de Columbia en Estados 
Unidos, por los delitos de delincuencia organizada con la finalidad de acopio 
y tráfico de armas, secuestro, cobro de piso y delitos contra la salud”. 
 
Alistan plan B para la reforma militar  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alistan-plan-b-para-la-reforma-militar/1542942 
A cinco días de que venza el plazo para que el pleno del Senado discuta la 
reforma constitucional en materia de Fuerzas Armadas y seguridad pública, 
los grupos políticos trabajan en la ruta de dos dictámenes y el primero de 
los dos que logre la mayoría calificada será el que quede; uno con una 
minuta sin cambio alguno y otro con una minuta modificada. 
El interés del gobierno federal se mantiene en un punto alto, al grado que 
ayer nuevamente estuvo en el Senado el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, pero, a diferencia de lo ocurrido hace dos 
semanas, en esta ocasión tiene un trabajo totalmente coordinado con el 
líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, no sólo para lograr los 
votos de la oposición, sino para garantizar que los 61 integrantes de la 
bancada de Morena respalden el dictamen. 
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Así, Ricardo Monreal es quien establece el diálogo directo con los senadores 
de oposición para construir los acuerdos, pero sobre la base clara de que 
existe el interés del gobierno federal de que la minuta original pueda salir 
en sus términos, pero ya con la disposición de mover su posición original y 
aceptar que, si se logra construir una reforma a la minuta y la mayoría de la 
oposición la respalda, el morenismo la acompañará y, evidentemente, 
regresará a la Cámara de Diputados. 
 
Salida del fiscal debilita causa contra Murillo Karam y retrasa 
todo: GIEI  
https://www.milenio.com/politica/salida-fiscal-debilita-causa-murillo-karam-retrasa 
El Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) advirtió del 
riesgo de que el ex procurador Jesús Murillo Karam no sea condenado por 
su participación en la llamada "verdad histórica", porque al consignar su 
expediente ante el juez se dejaron fuera pruebas en su contra, y advirtió que 
la salida del fiscal del caso puede retrasar la resolución de este hasta cinco 
años. En conferencia de prensa, Ángela Buitrago, Francisco Cox, Claudia Paz 
y Carlos Beristain expusieron que áreas afines al titular de la Fiscalía General 
de la República (FGR), Alejandro Gertz Manero, “despojaron” de la 
indagatoria a la Unidad de Investigación y Litigación del Caso Ayotzinapa 
(Uilca), lo que puede poner en riesgo la acusación contra Murillo Karam. 
“La salida de un fiscal que conoce un caso, de los fiscales que conocen los 
casos, atrasan entre tres y cinco años el mismo periodo en que se demoró 
en conocer el expediente, la investigación.“Hay que tener mucho cuidado 
porque precisamente la pérdida de este conocimiento de los fiscales hace 
inclusive que se dejen por fuera, como sucedió en la imputación de Murillo 
Karam, elementos probatorios muy fuertes”, apuntó Angela Buitrago. 
 
180 mil empresas frenaron inversiones por inseguridad  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/180-mil-empresas-frenaron-inversiones-por-
inseguridad 
Durante el año pasado, 179 mil 923 negocios cancelaron inversiones en 
México debido a que fueron víctimas de algún delito, cifra que representa 
15.2% del total de las unidades económicas afectadas por el crimen, mostró 
la Encuesta Nacional de Victimización de Empresas publicada ayer por el 
Inegi.  
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Entre las entidades que reportaron el mayor número de negocios que 
cancelaron proyectos de expansión debido a la inseguridad destacan la 
Ciudad de México, con 23.8 mil casos; Estado de México, 23 mil; Guanajuato, 
15.7 mil; Puebla, 14.5 mil; Michoacán, 9.8 mil, y Veracruz, con 8.6 mil. 
Sólo esas seis entidades concentran 53% del total de las empresas víctimas 
que tomaron la decisión de no llevar a cabo sus planes. Lo anterior se debe 
a que son estados que concentran gran cantidad de empresas en operación 
y/o registran altos niveles delincuenciales, se detalla.  
Tomando en cuenta la tasa de prevalencia, es decir, el número de negocios 
que cancelaron sus inversiones entre el número de víctimas del delito por 
estado, se puede tener una idea más cercana de cuáles son los lugares 
donde la inseguridad limitó más los proyectos empresariales. 
 
Cuesta inseguridad 120 mil mdp a empresas en 2021  
https://www.reforma.com/cuesta-inseguridad-120-mil-mdp-a-empresas-en-
2021/ar2478366?v=2 
Ciudad de México. - El costo total a causa de la inseguridad y el delito en las 
unidades económicas ascendió a 120 mil millones de pesos en 2021, lo cual 
es equivalente a 0.67 por ciento del PIB, reveló la Encuesta Nacional de 
Victimización de Empresas (ENVE). En tanto, el gasto ejercido por las 
empresas en medidas para prevenir estos actos fue de 69.9 mil millones de 
pesos. De tal forma que el costo promedio del delito por unidad económica 
con alguna afectación a consecuencia del gasto en medidas de protección 
y/o de las pérdidas a consecuencia del delito fue de 56 mil 936 pesos por 
negocio. El ejercicio presentado por el Inegi arrojó que en 2021 se llevaron a 
cabo 2.9 millones de delitos, asociados a 1.2 millones de unidades 
económicas que fueron víctimas de los mismos. Esta incidencia es menor al 
2019, cuanto 1.5 millones de empresas fueron sufrieron algún delito. 
 
Caída de aeronave, por falta de combustible  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/caida-de-aeronave-por-falta-de-combustible 
La causa del desplome de uno de los helicópteros de la Armada que 
participó en julio en la recaptura del capo Rafael Caro Quintero, en el que 
murieron 14 marinos de la Unidad de Operaciones Especiales, en Sinaloa, 
fue la falta de combustible. Así lo determinó la empresa Sikorsky de Estados 
Unidos fabricante de la aeronave tipo Black Hawk, tras haber revisado y 
analizado la caja negra del aparato en ese país, informó la Fiscalía General 
de la República (FGR). 
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De esta manera se descartó que el helicóptero fuera derribado por el crimen 
organizado antes de aterrizar en el aeropuerto de Los Mochis a su regreso 
del operativo en el que se concretó la detención de Rafael Caro Quintero, 
ahora preso en el penal de máxima seguridad de El Altiplano, en el Estado 
de México. La FGR señaló que la empresa determinó que “fue la falta de 
combustible la causa de la caída” en Sinaloa, después de haber cumplido la 
misión en la localidad de Choix. En agosto pasado, la Fiscalía General de la 
República envió a Estados Unidos la caja negra del helicóptero, tras iniciar 
una carpeta de investigación que cuenta con el dictamen en materia de 
incendios de explosión, que indica que no hubo ningún ataque de carácter 
externo ni ninguna explosión por algún artefacto ajeno a la aeronave. 
 
Inflación, más alta y más duradera: Banxico  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inflacion-mas-alta-y-mas-duradera-
banxico/1542947 
Ciudad de México. - Victoria Rodríguez Ceja, gobernadora del Banxico, dijo 
ayer que el ciclo de alzas en la tasa de referencia continuará, y que se seguirá 
observando cómo se va moviendo la inflación en el país para tomar 
decisiones de política monetaria en el país. En entrevista con David Páramo 
en Análisis Superior, en Imagen Radio, señaló que se tuvo decisión unánime 
en la decisión de subir la tasa en 75 puntos base, y que sigue afectando el 
tema de pandemia y los conflictos entre Rusia y Ucrania en temas de 
alimentos y energéticos, y que aún ven un 2023 complicado. 
Comentó que para este año se ve una recuperación y un crecimiento de 2.2 
por ciento en el PIB, a pesar de que se tiene una inflación no vista en dos 
décadas y que se mantiene el compromiso para combatir la inflación. 
Seguiremos atentos a la inflación y no descartamos a futuro que habrá alzas 
en la tasa de referencia, pero vamos a analizar en noviembre cómo se 
comporta la inflación en noviembre”, explicó Rodríguez Ceja. 
El Banco de México ajustó al alza sus pronósticos de inflación para este y el 
siguiente año, lo cual implica que los precios de productos y servicios 
estarán más elevados de lo previsto y su efecto tardará más en 
desvanecerse. 
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Teme industria automotriz aranceles por un panel en energía  
https://www.reforma.com/teme-industria-automotriz-aranceles-por-un-panel-en-
energia/ar2478693?v=5 
Ciudad de México. - La posibilidad de que Estados Unidos y Canadá lleven a 
México hasta un panel de controversias por su política energética preocupa 
a la industria automotriz, ya que, en caso de perder, se podrían aplicar 
aranceles a las exportaciones. Guillermo Rosales, presidente ejecutivo de la 
Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA), explicó que 
esta disputa es uno de los temas de mayor atención de la industria porque 
puede vulnerar el desarrollo de nuevas inversiones. Francisco González, 
presidente ejecutivo de la Industria Nacional de Autopartes (INA), reconoció 
que existe temor en caso de instalarse el panel por el tema energético, pues 
si México pierde se pueden aplicar aranceles. "Definitivamente es una 
cuestión que depende de los Gobiernos de Estados Unidos y Canadá, en 
caso de que después de un panel no llegáramos a ningún acuerdo entrarían 
los aranceles, todos los sectores pueden tener un impacto negativo y en ese 
sentido no estamos libres de ello", expuso. El especialista destacó que todos 
los sectores en los que México es competitivo en EU son susceptibles de 
tener afectaciones. Actualmente, los tres socios del T-MEC están en un 
periodo de consultas por la política energética mexicana vigente, pero si no 
llegan a un acuerdo iniciaría un panel. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/hugo-lopez-gatell-el-501 
Nos platican que, en la Cámara de Diputados, el subsecretario de Salud, 
Hugo López-Gatell, ya se ganó el mote de “El 501” pues parecería que es un 
integrante más de la legislatura en San Lázaro. El epidemiólogo fue quien 
movió las piezas para prohibir la importación y exportación de vapeadores, 
también intervino en el debate de otros proyectos para modificar la ley 
General para el Control del Tabaco, y ahora, nos cuentan, ha estado muy 
activo pidiendo a algunos diputados que rechacen la reforma para hacer 
obligatoria la donación de órganos, que por cierto es de Morena. Así, el 501, 
está más metido en temas legislativos que en las labores inherentes a su 
cargo. Claro, además de pedir “voto por voto” en la Organización 
Panamericana de Salud, luego de que los brasileños le ganaron la votación 
a la candidata de México para encabezarla. Don Hugo, nos señalan, reafirma 
que lo suyo, lo suyo, son los criterios políticos, como demostró más de una 
vez durante la pandemia. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-30/op234963 
DE PENA AJENA fue el papelazo que hizo Hugo López-Gatell en la 
Organización Panamericana de la Salud al poner en duda ¡la honestidad! del 
organismo, pidiendo que la elección de su nuevo dirigente tuviera un 
recuento voto por voto. La respuesta que recibió fue contundente: las reglas 
estaban establecidas y todos las respetaban, por lo que no había lugar para 
la duda. 
MÁS ALLÁ de la anécdota, lo que pasó en la OPS es un ejemplo de los malos 
resultados que obtiene México cuando hace a un lado el trabajo 
diplomático... y opta por el voluntarismo presidencial de AMLO. Junto con el 
fracaso de Nadine Gasman para dirigir la OPS, está también la malograda 
postulación de Jesús Seade en la OMC. 
CUANDO las cosas se hacen por las vías institucionales, a través de 
funcionarios del Servicio Exterior Mexicano, negociando con estrategia, los 
resultados son diferentes: de 65 candidaturas a organismos internacionales, 
64 se han ganado. 
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PERO no aprenden: el Presidente ahora quiere impulsar a Alicia Bárcena 
para dirigir el Banco Interamericano de Desarrollo. Si vuelven a dejar de lado 
el trabajo diplomático... ya sabemos cuál será el resultado. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1511 
Que mujeres y luchadores se dieron cita en el Senado para solicitar la 
intervención de los legisladores en distintos temas. Por un lado, 
Metamorfosis, El Pandita, Rey Arturo, Rey Patriarca y Rayo del Bajío, entre 
otros, demandaron que la familia del pancracio cuente con seguridad social 
y prestaciones laborales, mientras que vestidas de novias, las integrantes del 
Colectivo 992 fueron recibidas en audiencia por los priistas Miguel Ángel 
Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu y el coordinador perredista, Miguel 
Ángel Mancera, a quienes pidieron que la Unidad de Medidas Cautelares 
tenga facultades para intervenir en la ubicación de deudores alimentarios. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
AMLO frente a sus disidentes y desertores  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-frente-sus-disidentes-y-
desertores 
Los disidentes y desertores del gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
han puesto una gran presión a la autodenominada Cuarta Transformación. 
Algunos de sus más cercanos han decidido separarse del gobierno 
lopezobradorista porque simplemente no comulgan con su forma de 
gobierno. El primero en rebelarse fue Carlos Urzúa, secretario de Hacienda, 
quien acompañó a AMLO en su primer año de gobierno y terminó dejando 
la administración con una carta estridente en la que hizo patente el 
autoritarismo presidencial. Su salida tuvo que ver con las pugnas generadas 
con el entonces jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, por el 
nombramiento de funcionarios clave en el gabinete financiero y de la banca 
de desarrollo. Después de Urzúa vinieron muchos más: Gualberto Ramírez, 
de la unidad antisecuestros de la Subprocuraduría Especializada en 
Investigación de Delincuencia Organizada; Germán Martínez, director del 
Instituto Mexicano de Seguridad Social; Josefa González Blanco, secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales… 
 
Sergio Sarmiento 
Yo di la instrucción  
https://www.reforma.com/yo-di-la-instruccion-2022-09-30/op234965 
"Sabemos que el origen de muchos de nuestros males se encuentra en una 
excesiva concentración del poder". Luis Donaldo Colosio  
El Presidente tomó ayer por sorpresa a los asistentes a la mañanera al 
declarar: "Yo di la instrucción al secretario de la Defensa, por escrito". Al 
principio no quedó claro a qué se refería. El reportero con el que estaba 
dialogando preguntó: "¿La instrucción de qué?". Él respondió: "De que se 
cumpliera con lo que establecía el informe de la Comisión [para la Verdad]. 
Yo le dije al secretario que los cinco responsables debían de asumir su 
responsabilidad". López Obrador estaba revelando la manera en que 
intervino personalmente en las órdenes de aprehensión contra militares por 
el caso Iguala.  
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"Hay intereses -explicó-. Buscaron reventar la investigación hablando de 
más personas en el caso, por ejemplo, de los militares, responsabilizando a 
20, cuando en la investigación son cinco, de alto grado, los otros 15 no sé, 
pero me imagino, son soldados. Pero ¿por qué meten a los 20?, pensando 
que con eso se iba a generar una rebelión en el Ejército y que íbamos a dar 
marcha atrás". 
 
Carlos Marín 
La “explicación” de AMLO confunde más  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-explicacion-de-amlo-
confunde-mas 
Las presidenciables palabras mayores de ayer en la mañanera enturbian 
mucho más la tan confusa verdad alternativa que desde el poder de los 
poderes se quiere imponer sobre la “histórica”, con elementos 
contradictorios y en más de un sentido explosivos. 
Por ejemplo: 
-“Como en todo esto hay intereses, buscaron reventar la investigación 
hablando de más personas. En el caso de los militares, responsabilizando a 
20, cuando en la investigación son cinco de alto grado. Los otros 15 no sé, 
pero me imagino que son soldados”, dijo Andrés Manuel López Obrador en 
probable referencia a los de menor grado, o sea rasos. “Pero, ¿por qué meten 
los 20? Pensando que con eso se iba a generar una rebelión en el Ejército si 
eran más, íbamos a tener que dar marcha atrás para no tocar a nadie (pero) 
no, no, no, cero corrupción, cero impunidad”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Desastre en el sector salud  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/desastre-en-el-sector-
salud 
Qué joda que te tengas que morir para que te reconozcan lo que ya no vas 
a oír. Florestán 
El tema de la salud ha sido un cuento incumplido desde el inicio de este 
gobierno de la 4T, cuando el ya presidente López Obrador garantizaba que 
tendríamos un servicio de salud pública a la altura de los países 
escandinavos y lo precisaba: como en Dinamarca. Su primera decisión fue 
desastrosa: desaparecer el Seguro Popular creado en los tiempos de Vicente 
Fox y que bien que mal daba servicio a casi 60 millones de mexicanos sin  
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acceso al IMSS, al Issste o a los servicios hospitalarios de las fuerzas armadas 
o de Pemex, y, dijo, sustituirlo por el Instituto Nacional de Salud para el 
Bienestar, Insabi, a cuyo frente colocó a un arqueólogo. 
De esto han corrido tres años y diez meses y ya no hay duda, ni para él, del 
fracaso que ha sido esta institución, a nivel de desastre, cuando el mismo 
titular ha reconocido su incapacidad para atender a los millones de 
mexicanos que quedaron sin ese servicio del Estado y para distribuir 
medicinas que dicen tener, es decir, ya las compraron y a los mismos que 
denostó López Obrador por corruptos, pero que no puede distribuir. 
 
Enrique Quintana 
¿Y hasta dónde van a subir las tasas de interés?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/30/y-hasta-donde-
van-a-subir-las-tasas-de-interes/ 
¿Hasta dónde tendrá que llegar el nivel de las tasas de interés en México 
para poder frenar la inflación? 
La decisión del Banco de México de incrementar en tres cuartos de punto 
su tasa de referencia el día de ayer no fue sorpresiva. 
Pero, si hace seis meses alguien hubiera dicho que estaríamos en un nivel 
de 9.25 por ciento en septiembre, la mayoría no lo hubiera creído. 
Las últimas ocasiones en las que se han tomado decisiones de política 
monetaria, el Banco de México ha decidido actuar en espejo respecto a lo 
que ha hecho la Reserva Federal de los Estados Unidos y de esta manera ha 
logrado mantener una relativa estabilidad financiera en el país. 
Sin embargo, así como el incremento de tasas en Estados Unidos no ha sido 
suficiente para contener de modo claro el crecimiento de los precios, 
pareciera que en el caso de México, el alza de tasas no ha logrado contener 
aún la inflación. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Mensajes ominosos del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/30/mensajes-
ominosos-del-presidente/ 
El caso Ayotzinapa ha galvanizado las contradicciones al interior del 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. Ayer, con una 
nitidez que causa terror por sus implicaciones, dijo con frases un tanto 
confusas y codificadas que estaba en marcha un proceso de 
desestabilización contra su gobierno, que tenía como centro incitar una  
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rebelión dentro del Ejército. De dónde vendría ese intento es un misterio, 
pero, por como lo planteó, su origen está en el propio gobierno, lo que lleva 
a otra consideración, su percepción de vulnerabilidad y a un manotazo 
sobre la mesa con destinatario claro: el secretario de la Defensa, general Luis 
Cresencio Sandoval. Lo que dijo no tiene sentido en un plano 
unidimensional, pero tiene mucho cuando se agregan matices y contextos. 
El manotazo al jefe de las Fuerzas Armadas fue innecesario. Cuando habló 
de cinco militares presuntamente involucrados en el crimen de los 
normalistas de Ayotzinapa –hay sólo cuatro detenidos–, afirmó 
textualmente: “Yo di la instrucción al secretario de la Defensa, por escrito, de 
que se cumpliera con lo que establecía el informe de la comisión (para la 
Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa). Yo le dije al secretario 
que los cinco responsables debían asumir su responsabilidad”. 
 
Darío Celis 
Ayotzinapa: el 68 con el que AMLO quiere pasar a la historia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/30/ayotzinapa-el-68-con-el-
que-amlo-quiere-pasar-a-la-historia/ 
EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR quiere escribir en 
letras de oro su historia y legado como el artífice de la Cuarta 
Transformación de México. Y lo está logrando… sin importarle el precio. 
Decidió enfrentar al Ejército en afán de imponer lo que el subsecretario de 
Derechos Humanos, Alejandro Encinas, dice que es la verdad verdadera de 
los 43 normalistas de Ayotzinapa desaparecidos. 
El inquilino de Palacio Nacional está construyendo la narrativa y la nueva 
versión del movimiento del 68 que puso en el banquillo de los acusados a 
las fuerzas castrenses para ser recordado como el humanista. 
Al contrario de lo que afirma, sí existe un choque frontal con la tropa y con 
el secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, por el curso que está 
tomando el caso y, sobre todo, por sus afirmaciones de ayer. 
 
Martha Anaya 
Oscura actitud de Gertz Manero  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/30/oscura-actitud-de-gertz-manero-
444318.html 
Como una gran sombra negra –perversa, nefasta, con afanes persecutorios- 
asomó ayer la figura del Fiscal General de la República, Alejandro Gertz  
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Manero, durante el tercer informe presentado por el Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes (GIEI) sobre el caso Ayotzinapa. 
En voz de Francisco Cox, acusaron directamente a Gertz de obstaculizar el 
trabajo de la Unidad Especial para la Investigación y el Litigio del caso 
Ayotzinapa (UEILCA) –encabezada por Omar Gómez Trejo, quien acaba de 
renunciar- y de haber roto los acuerdos que sustentaban su creación. 
Desde un inicio, refirieron, puso obstáculos a su labor, desde negar periciales 
para la identificación de personas –tuvieron que buscar en el extranjero-, 
hasta el desmantelamiento de la Unidad, a la que dejaron sin policías 
ministeriales desde agosto pasado, con la instrucción de no seguir 
laborando para la UEILCA. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/30/opinion/010o1pol 
Por si hubiera alguna duda, ayer en una conferencia de prensa, con lenguaje 
cuidado pero suficientemente claro, el Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI) detalló los hechos y momentos que han significado 
un viraje preocupante en una ruta que hasta antes del informe presentado 
por el subsecretario Alejandro Encinas parecía esperanzadora en cuanto al 
arribo a verdad y justicia en el caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. 
El GIEI subrayó la voluntad política del presidente Andrés Manuel López 
Obrador para ordenar la entrega de material reservado y el avance de las 
investigaciones, pero también advirtió de las graves consecuencias que se 
derivan de las reticencias y encubrimientos en el cuerpo militar y de las 
maniobras de injustificada toma de control de Alejandro Gertz Manero en 
los trabajos de la fiscalía especial, que ya mañana no estará a cargo de Omar 
Gómez Trejo. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/30/opinion/008o1eco 
El presidente López Obrador anunció que hará una encuesta no vinculatoria 
para conocer lo que opina la gente sobre tres temas: 1) ¿Estás de acuerdo 
en la creación de la GN y su desempeño hasta ahora? 2) ¿Las fuerzas 
armadas deberían mantenerse haciendo labores de seguridad pública 
hasta 2028? 3)  
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¿La Guardia Nacional debe depender de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, de la Secretaría de Gobernación o de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana? Planteamos las mismas preguntas en redes sociales 
y los resultados aparecen en las gráficas. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron mil 209 personas; 
en Twitter, 260; en El Foro México, 510, y en Facebook, 439. Usamos la app 
Survey Monkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología. 
Los organizadores no votan y los resultados no reflejan necesariamente su 
opinión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Gobernador Miguel Ángel Navarro media en conflicto agrario 
de Nayarit  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/29/estados/gobernador-miguel-angel-
navarro-media-en-conflicto-agrario-de-nayarit/ 
Nayarit, Tepic. - El gobernador morenista de Nayarit, Miguel Ángel Navarro 
Quintero se reunió en la sede del Poder Ejecutivo estatal con todas las 
partes involucradas del conflicto agrario que existe entre algunos 
propietarios en el municipio nayarita de La Yesca y la comunidad indígena 
de San Sebastián Teponahuaxtlán Mezquitic, Jalisco, encabezada por Óscar 
Hernández Hernández, Presidente de bienes comunales, con el fin de dar 
con una solución pacífica, concertada y con justicia social. 
El mandatario nayarita en comunicado oficial dio a conocer que "recibió con 
mucho gusto y en el mejor espíritu de diálogo" a Josefina Bravo, 
Comisionada para el Diálogo con Pueblos Indígenas de la Secretaría de 
Gobernación, al Procurador Agrario Lemuel Enrique Salazar, así como y a 
la comisión negociadora de Concertación Agraria representada por Sitlali 
Chino Carrillo y Ubaldo Valdez Castañeda. 
En el encuentro celebrado este miércoles, Navarro Quintero reiteró su 
postura "que es la de la dignidad de nuestro estado: de apoyar cualquier 
solución pacífica y duradera entre los propietarios", pero insistió que, por 
tratarse de un conflicto entre particulares, "en ningún caso permitiremos 
atentados contra la integridad territorial de Nayarit". 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Miguel Ángel Vázquez realiza campaña para crear registros de 
testamentos agrarios en ejidos de Tuxtepec  
https://www.elpinero.mx/miguel-angel-vazquez-realiza-campana-para-crear-registros-de-
testamentos-agrarios-en-ejidos-de-tuxtepec/ 
Oaxaca, Tuxtepec. - Inician campaña para la elaboración y registro de listas 
de sucesión, o testamentos agrarios, en ejidos del municipio de Tuxtepec, 
Oaxaca. Así lo dio a conocer el abogado Miguel Ángel Vázquez Ortiz, quien, 
en colaboración con el residente de la Procuraduría Agraria, Luis Paredes; 
del notario público, Flavio Arturo Torres; y de comisariados ejidales del 
municipio de Tuxtepec, llevarán a cabo esta iniciativa a beneficio del campo.  
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Dicha iniciativa se anunció este jueves tras una reunión con el presidente 
del comisariado ejidal de Tuxtepec, Marco Antonio Pérez Olvera, y los 
interesados, además de contar con el apoyo de la Diputada Local, Laura 
Estrada Mauro. 
 
Veracruz registra gran avance en resolución de conflictos 
agrarios  
https://www.masnoticias.mx/veracruz-registra-gran-avance-en-la-resolucion-de-sus-
conflictos-agrarios/ 
Veracruz, Xalapa. - No hay focos rojos por juicios agrarios rezagados, asegura 
el representante jurídico de la Procuraduría Agraria, José Arturo Anell Xotla.  
Recordó que menos de cinco expedientes se encuentran en espera de la 
resolución de los tribunales agrarios. Respecto al trabajo de las once 
residencias que esa dependencia tiene en el estado, afirmó que les ocupa 
mayormente el reconocimiento y solución de los conflictos de las tierras de 
sujetos agrarios, comuneros o ejidatarios. Aseguró que a nivel nacional 
Veracruz registra un gran avance en la resolución de sus conflictos agrarios 
y que el rezago no es un problema medular 
 
Necesario modificar el Código Ambiental: José Luis Peña  
https://noticiasdequeretaro.com.mx/2022/09/29/necesario-modificar-el-codigo-ambiental-
jose-luis-pena/ 
Querétaro. - El procurador estatal del Medio Ambiente, José Luis Peña Ríos 
ve con frustración que hay conductas que pueden infringir los 
ordenamientos jurídicos con los que se cuentan en el estado, en materia 
ambiental, lo que hace necesario modificar el código ambiental 
En el marco de la mesa de trabajo para analizar el tema de las “infracciones 
y delitos ambientales”, convocada por el diputado Ricardo Astudillo, el 
funcionario estatal llamó a realizar acciones legislativas para poder 
sancionar situaciones que hoy no se hacen por falta de un ordenamiento. 
Por su parte, el ex delegado federal del Registro Agrario Nacional, Eliseo 
Pérez expresó que la ley debe ser dinámica y ajustarse a los cambios que la 
sociedad plantea, además de que mencionó como importante que los 
municipios sepan que son la primera instancia en cuestiones ambientales. 
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Consideró importante que se incorpore a los titulares de la Procuraduría 
Agraria, conocen de los Reglamentos Interiores de los ejidos, y estos no 
están actualizados con la Ley Agraria vigente. Indicó que debe existir una 
correlación entre el gobierno municipal, estatal y federal, ya que hay 
funciones concurrentes entre los tres niveles. 
 
Norte de Veracruz tendrá una Procuraduría Agraria  
https://www.pressreader.com/mexico/el-sol-de-tampico/20220929/281745568265142 
Veracruz, Tampico Alto. - Campesinos del municipio de Tampico Alto, en la 
zona norte de Veracruz, contarán con una oficina de la Procuraduría 
Agraria, para dar celeridad a la atención de los productores del campo y las 
organizaciones, que permite recuperar su confianza para resolver la 
problemática agraria y contribuir a preservar la gobernabilidad del país. Por 
ello la presidenta municipal Vanessa López Rangel, encabezó la primera 
reunión de acercamiento de la Procuraduría Agraria con los comisariados 
ejidales establecidos en Tampico Alto. Ya que aseguró el objetivo es sumar 
voluntades de los distintos niveles de gobierno, para garantizar la defensa 
de los derechos de propiedad ejidal y comunal, así como fortalecer la 
seguridad jurídica y patrimonial de los núcleos agrarios. En esta reunion se 
presentó al nuevo visitador del heroico Tampico Alto, así como se informó 
que se dará apertura a una oficina para realizar los trámites ante la 
Procuraduría Agraria, lo que reducirá tiempos y gastos, ya que actualmente 
hay que acudir a la ciudad de Pánuco. 
En esta primera reunión de acercamiento estuvieron presentes por parte de 
la oficina estatal, Guillermo del Castillo Sánchez, jefe de residencia de la 
Procuraduría Agraria en Pánuco; Juan Manuel de la Cruz, nuevo visitador 
agrario en Tampico Alto y Julio Cortazar, visitador agrario de Ozuluama. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5666027&fecha=30/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Morelos y el Municipio de Tlayacapan. 
 
DOF: 30/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5666028&fecha=30/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de Ciudad Ixtepec. 
 
DOF: 30/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5666029&fecha=30/09/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2022, 
que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 
Estado de Oaxaca y el Municipio de San Juan Bautista Tuxtepec. 
 
Ya inicia #AunqueUstedNoLoVea.  
¿Para qué existe la #SEDATU? - Video 
https://www.youtube.com/watch?v=2w7mzk8NQIM&ab_channel=CAPITAL21 
Entrevistamos a Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano. Además, Fabrizando con Fabrizio Mejía. 
Conduce Jonathan Pérez. 
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SEDATU – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=DEGEdK7xD_o&ab_channel=SEDATU 
2.5 Voces del Territorio. Edna Vega 
 
Tren Maya tiene vías libres: Juez tira amparos de Tramo 5 y 
avala MIA de Tramos 6 y 7  
https://www.sinembargo.mx/29-09-2022/4261560 
Javier May Rodríguez, director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), informó que un Juez federal revocó las dos suspensiones que 
había contra el Tramo 5 del Tren Maya, que va de Cancún a Playa del 
Carmen, en Quintana Roo. “Ya no se demuestra que se pudiera ocasionar 
un daño inminente e irreparable al medio ambiente, dice el resolutivo”, 
señaló May en su cuenta oficial de Twitter. Se trata del Juez Primero de 
Distrito en el estado de Yucatán, Adrián Novelo Pérez, quien declaró 
fundado un incidente promovido por Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) para revocar la suspensión, “toda vez que la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) ya autorizó la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) del tramo de 43.5 kilómetros”. 
May Rodríguez también señaló que fueron autorizadas las Manifestaciones 
de Impacto Ambiental (MIA) para los Tramos 6 y 7, y afirmó que la obra será 
inaugurada como tienen previsto en diciembre de 2023. 
 
Plan de Justicia Yaqui trascenderá generaciones: gobernador 
Alfonso Durazo  
https://www.sonora.gob.mx/acciones/noticias/plan-de-justicia-yaqui-trascendera-
generaciones-gobernador-alfonso-durazo.html 
Sonora. - Al cumplirse el primer aniversario de la firma del decreto, por parte 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, para la creación del Plan de 
Justicia para el Pueblo Yaqui, el Gobierno de México y el Gobierno de Sonora 
han dado una respuesta histórica y excepcional a las necesidades de esta 
etnia, aseguró el gobernador Alfonso Durazo Montaño.  
En reunión con autoridades federales, estatales, y municipales para dar 
seguimiento a los avances en el plan, el mandatario estatal recordó que el 
alcance de esta iniciativa trasciende al territorio yaqui, ya que ha dado pie a 
otros planes en la entidad y otros estados del país.  
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=DEGEdK7xD_o&ab_channel=SEDATU
https://www.sinembargo.mx/29-09-2022/4261560
https://www.sonora.gob.mx/acciones/noticias/plan-de-justicia-yaqui-trascendera-generaciones-gobernador-alfonso-durazo.html
https://www.sonora.gob.mx/acciones/noticias/plan-de-justicia-yaqui-trascendera-generaciones-gobernador-alfonso-durazo.html


 

 

 

 
“Cuando estamos aquí, expresamos, con la mayor fidelidad posible, uno de 
nuestros principios fundacionales: gobernamos para todas y todos los 
sonorenses, las y los mexicanos, pero por el bien de todos, primero los que 
más necesidades tienen. Por eso representa el Plan de Justicia Yaqui una 
prioridad que solo un presidente con la sensibilidad y el compromiso que 
López Obrador, pudo hacer posible”, indicó.  
El gobernador Durazo Montaño reiteró su compromiso por seguir 
trabajando de la mano con las y los miembros de la etnia yaqui, a quienes 
les externó su voluntad por recibirlos siempre que requirieran de su apoyo. 
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